

[Jornadas sobre investigación en archivos]

Archivos

X Jornadas de Castilla-La Mancha sobre investigación en archivos: "España en el exterior. Historia y Archivos"

Riánsares Serrano Morales.

Directora del Archivo Histórico Provincial de Guadalajara.

Entre los días 9 y 11 de noviembre de 2011 se celebraron en Guadalajara las X Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos, organizadas por el Archivo Histórico Provincial de Guadalajara, con la colaboración de la Asociación de Amigos del Archivo Histórico Provincial.

Estas Jornadas se enmarcaron en el programa de acción cultural del Archivo Histórico Provincial de Guadalajara durante el año 2011.

En las Jornadas colaboraron, además, el Ministerio de Cultura del Gobierno de España, la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, el Ayuntamiento de Guadalajara, la Diputación Provincial de Guadalajara y la Fundación Española de Historia Moderna, junto con Ibercaja, Caja de Guadalajara-Banca Cívica, Archimovil, Eun, Eypar y Gestior Quimics.

Las anteriores ediciones

En el año 1993, el Archivo Histórico Provincial de Guadalajara inició un programa de periodicidad bianual, dedicado a organizar Jornadas sobre Investigación en Archivos, con unos objetivos concretos: reunir a investigadores, historiadores, archiveros, estudiantes y en general, a los usuarios de los archivos, en torno a un tema común, que sería variable en cada convocatoria, y debatir en cada ocasión las peculiaridades y características del tema propuesto, teniendo como eje central los documentos de los archivos.

I Jornadas sobre investigación en Archivos

En virtud de esta idea, se celebraron en Guadalajara, los días 25 y 26 de marzo de 1993 las I Jornadas sobre Investigación en Archivos, en las que a través de ponencias, coloquios, debates y mesas redondas, se presentaron los fondos documentales conservados en el Archivo Histórico Provincial de Guadalajara, exponiendo sus posibilidades de explotación científica y las principales líneas de investigación a seguir en ellos.

II Jornadas sobre investigación en Archivos

El gran interés suscitado en ámbitos profesionales y académicos con las I Jornadas y la necesidad de continuar difundiendo las Fuentes Documentales de los archivos, nos llevó a la organización de las II Jornadas, que tuvieron lugar en Guadalajara, del 9 al 12 de mayo de 1995.

En esta ocasión nuestro objetivo fue más amplio: se trataba de analizar las Fuentes Documentales depositadas en los diferentes tipos de archivos de Castilla-La Mancha, sin excluir otro ámbito geográfico mayor, y apuntar algunas de sus múltiples posibilidades de análisis.

Archivos Históricos Provinciales, Archivos de Diputaciones, Archivos Municipales, Archivos Autonómicos, Archivos Eclesiásticos, Archivos Militares, Archivos Privados y Archivos Especiales fueron estudiados con exhaustividad en interesantes ponencias y comunicaciones. Los resultados superaron nuestras mejores previsiones en cuanto a cantidad y calidad de los trabajos presentados.

III Jornadas sobre investigación en Archivos

En noviembre de 1997, dos años y medio después de las II Jornadas, abordamos, con nuevas ilusiones y con los mismos objetivos de difusión del contenido de los archivos a la comunidad científica y a la sociedad en general, la organización de las III Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos. Estas fueron las Jornadas en que se dio el gran salto cuantitativo, transformando lo que habían sido reuniones de limitado alcance geográfico en un auténtico congreso nacional. Fue también la edición en que se incorporó la Asociación de Amigos del Archivo Histórico Provincial de Guadalajara a la organización de las Jornadas.

El tema de las III Jornadas fue: "La Administración de Justicia en la Historia de España", tema elegido por su interés, actualidad y amplitud temática, cronológica y espacial. Se trataba, además, de un tema



abierto, cercano y presente, de una de las instituciones que más han influido en la vida de las personas, que podía suscitar interés de diversos colectivos: profesores, juristas, investigadores, archiveros, estudiantes de Historia, Letras, Humanidades, Derecho...

Dentro del tema propuesto, de gran amplitud y complejidad, se trataron, entre otros, los siguientes aspectos: los primeros pasos en la organización de la Justicia Medieval, su estructuración en la Edad Moderna, la multiplicidad de jurisdicciones, la figura del Corregidor y las Audiencias, la Justicia en la Corona de Aragón, la organización de la Administración de Justicia en la época contemporánea y la documentación que esta institución ha generado a lo largo de la historia y que se conserva en diferentes archivos.

IV Jornadas sobre investigación en Archivos

El Franquismo: El Régimen y la Oposición fue el tema de las IV Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos, que se celebraron en Guadalajara, del 9 al 12 de noviembre de 1999.

Casi veinticinco años después de la muerte de Franco, el Archivo Histórico Provincial de Guadalajara abordó con rigor científico y objetividad histórica el análisis de la estructura ideológica, política e institucional de un régimen que estuvo vigente en España durante

cuatro décadas. En las Jornadas se trataron, en especial, algunos aspectos de vital importancia para la comprensión de este período histórico: la propaganda política, la represión, el exilio, la oposición al régimen desde dentro y desde fuera de nuestro país, así como las fuentes documentales para el estudio del franquismo, conservadas en archivos públicos y privados.

V Jornadas sobre investigación en Archivos

"Iglesia y Religiosidad en España. Historia y Archivos" fue el tema de las V Jornadas de Castilla-La Mancha sobre "Investigación en Archivos", que se celebraron en Guadalajara del 8 al 11 de mayo de 2001.

En esta quinta edición, la ciudad de Guadalajara se volvió a convertir en punto de encuentro de profesionales de los archivos, investigadores e historiadores para estudiar y debatir un tema de gran relevancia en nuestra historia: la organización de la Iglesia y distintos aspectos de la religiosidad en España.

En las Jornadas, a través de ocho ponencias, una mesa redonda y más de cien comunicaciones, se realizó un estudio retrospectivo de la organización de la Iglesia desde la Edad Media hasta nuestros días. Además, se trataron algunos aspectos de vital importancia relacionados con este tema, como la herejía y los movimientos heréticos, las otras confesiones, las Órdenes Monásticas, así como las fuentes documentales para el estudio de la Iglesia conservadas en los archivos, y diversos aspectos del tratamiento de la documentación custodiada en ellos.

VI Jornadas sobre investigación en Archivos

Del 4 al 7 de noviembre de 2003 se celebraron en Guadalajara las VI Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos, con el siguiente tema: "La transición a la democracia en España. Historia y Fuentes Documentales".

En esta ocasión se trató de analizar un período crucial de nuestra historia, en el que pueden distinguirse momentos tan decididamente importantes como la aprobación de la Ley para la reforma política, la legalización de los partidos políticos y la celebración de las primeras elecciones generales. Aprobada la Constitución en 1978, España entró de lleno en una nueva fase: la de la normalidad democrática.

En las jornadas se trataron, en especial, al-

gunos aspectos de gran relevancia para la comprensión de este período histórico, así como las fuentes documentales para la transición y la importancia de los archivos para su estudio.

La conferencia inaugural de las jornadas fue impartida por Santiago Carrillo.

VII Jornadas sobre investigación en Archivos

En noviembre de 2005, dos años después de las VI Jornadas, abordamos, con nuevas ilusiones y con los mismos objetivos de difusión del contenido de los archivos a la comunidad científica y a la sociedad en general, la organización de las VII Jornadas de Castilla-La Mancha sobre investigación en archivos.

El tema de las VII Jornadas fue: "España entre Repúblicas 1868-1939", elegido por su interés histórico y archivístico.

Dentro del tema propuesto, se trataron, entre otros, los siguientes aspectos: los movimientos sociales y obreros, la organización política, los conflictos bélicos, la pérdida de las colonias de Ultramar, las manifestaciones artísticas, el desarrollo de las ciudades.....

Las Jornadas se completaron con una interesante exposición sobre Guadalajara entre Repúblicas, reuniendo una selecta y representativa colección de documentos y objetos relativos a la ciudad de Guadalajara.

VIII Jornadas sobre investigación en Archivos

"Hacienda y Fiscalidad" desde la Edad Media a la época contemporánea fue el tema de las VIII Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos, que se celebraron en Guadalajara del 27 al 30 de noviembre de 2007.

En las jornadas, a través de siete ponencias, una mesa redonda y comunicaciones que fueron leídas en sesión pública tras las ponencias, se abordó un tema muy relevante para la historia económica de nuestro país, tratando aspectos relacionados con la historia y con las fuentes documentales contenidas en los archivos.

Las jornadas estuvieron acompañadas por una exposición conmemorativa de los 250 años del Catastro del Marqués de la Ensenada.

IX Jornadas sobre investigación en Archivos

En abril de 2009 se celebraron en Guadalajara las IX Jornadas de Castilla-La Mancha sobre investigación en archivos.

El tema de las IX Jornadas fue: "El trabajo y la memoria obrera", tratando, entre otros, los siguientes aspectos: los cambios en la estructura gremial en el siglo XVIII, la incorporación de la mujer al mundo laboral asalariado en el último tercio del siglo XIX, la movilización obrera en el siglo XX...

Las jornadas se completaron con una magnífica exposición sobre el 120 Aniversario del Primero de Mayo, que se inauguró en el Palacio del Infantado de Guadalajara, y después ha visitado, con gran éxito, numerosas ciudades de la geografía española, como Sevilla, Córdoba, Talavera de la Reina, Sigüenza....

X Jornadas sobre investigación en Archivos

Las relaciones internacionales de España a lo largo de la Historia y la acción de España en el exterior, fue el tema elegido para la celebración de las X Jornadas de Castilla-La Mancha sobre Investigación en Archivos.

El incomparable marco del Palacio del Infantado de Guadalajara, sede actual del Archivo Histórico Provincial, fue elegido para la celebración de las jornadas, que comenzaron el día 9 de noviembre de 2011, con un acto inaugural al que asistieron la directora del Archivo Histórico Provincial de Guadalajara, Riansares Serrano Morales, la diputada-delegada de Educación y Cultura de la Diputación Provincial de Guadalajara, Marta Valdenebro Rodríguez, el subdirector general de Archivos Estatales del Ministerio de Cultura, Severiano Hernández Vicente, el presidente de la Asociación de Amigos del Archivo Histórico Provincial de Guadalajara, Manuel Martín Galán, y el alcalde de Guadalajara, Antonio Román Jasanada.

Un año más, en una nueva edición de las Jornadas, Guadalajara volvió a reunir a historiadores y archiveros, a investigadores y usuarios de los archivos, en este encuentro bianual con la historia y con la cultura, para analizar y debatir un interesante tema que cobra más actualidad si cabe en estos días: las relaciones internacionales de España a lo largo de la historia. España en el exterior, y siempre enfocándolo desde el punto de vista de la historia y de los archivos.

A lo largo de tres días de duración, y a través de siete ponencias y veintidós comunicaciones, tuvimos la oportunidad de conocer los últimos estudios y trabajos

[Jornadas sobre investigación en archivos]

Archivos

científicos en torno a la acción de España en el exterior, tanto desde el punto de vista de las fuentes documentales conservadas en los archivos, como desde la visión del investigador.

En relación a las ponencias, Miguel Ángel de Bunes Ibarra, profesor-investigador del CSIC, pronunció el día 9 de noviembre la ponencia inaugural de las jornadas, realizando un documentado e interesante recorrido acerca de las relaciones internacionales de España en el Antiguo Régimen. La ponencia despertó gran interés entre los asistentes por la gran cantidad de datos y elementos inéditos aportados.

También el mismo día, Mercedes Martín-Palomino Benito, subdirectora del Archivo General de la Administración de Alcalá de Henares, disertó sobre las fuentes documentales para las relaciones exteriores de España en la Edad Contemporánea, a través de los fondos documentales conservados en el AGA, que analizó con exhaustividad, señalando la existencia de abundantes fuentes contenidas tanto en archivos públicos como en archivos privados.

Ya por la tarde, Manuel Álvarez Casado, facultativo del Archivo General de Indias, nos ilustró con una muy documentada y amena conferencia sobre las fuentes documentales para la conquista y colonización de América en los archivos públicos, haciendo especial referencia al Archivo General de Indias, en Sevilla.

El jueves 10 de noviembre, por la mañana, el catedrático de Historia de la Universidad de Alcalá Pedro Pérez Herrero disertó sobre las relaciones España-Iberoamérica desde 1808 hasta la actualidad, resaltando los momentos fundamentales de la acción exterior de España en este crucial momento de nuestra historia y tratando con detalle los procesos de independencia iberoamericanos.

Rosario de la Torre del Río, catedrática de Historia Moderna de la Universidad Complutense de Madrid trató el tema de la reintegración de España en el sistema internacional posnapoleónico en la quinta ponencia, desarrollando un interesante y documentado análisis sobre este momento histórico. También proporcionó a los asistentes algún dato inédito recientemente descubierto por la autora, como la falsedad del Tratado de Verona de 1822, que causó mucha expectación entre los asistentes.

La sexta ponencia, de título "Fuentes documentales para las relaciones exteriores de España en la Edad Moderna", fue pro-



nunciada por Eduardo Pedruelo Martín, director del Archivo General de Simancas, y consistió en un magnífico y detallado estudio sobre las fuentes para la acción exterior de España conservadas en archivos públicos y privados, de gran interés y utilidad para los investigadores.

Por último, en la séptima ponencia, Ricardo Miralles Palencia, catedrático de la Universidad del País Vasco, se encargó de realizar un recorrido sobre las relaciones con Rusia durante la República y la Guerra Civil, muy aplaudido por todos los asistentes.

El programa de las jornadas se completó, como siempre se hizo en anteriores ediciones, con la lectura de comunicaciones, sobre asuntos concretos y relacionados con el tema de las Jornadas. En este sentido, es importante resaltar, hecho corroborado por todos los oyentes, la gran calidad científica de las intervenciones y las novedades aportadas por los intervinientes sobre los temas tratados.

En relación a los estudios sobre nuestra Comunidad Autónoma, hemos de señalar las comunicaciones de Francisco José Atienza y José Fernando Sánchez sobre la conquista de América y la participación de alcazareños en el nuevo mundo durante la Edad Moderna; la de Amparo Donderis Guastavino, archivera municipal de Sigüenza, sobre los expedientes de hermanamiento y las relaciones exteriores; la de Sergio Sanz Pérez acerca de Julián de Arce y Dorado, historia de un arriacense ejemplar en tierras de Ultramar; la de Carlos Mas González, director del Archivo Histórico Provincial de Toledo en relación a los papeles de Javier Malagón y de Rafael Altamira, que elaboró en colaboración con

Raquel Anaya y Ma Eugenia Alguacil, archiveras del Archivo Histórico Provincial de Toledo o la de la archivera del Archivo Histórico Nacional Evelia Vega González, que versó sobre el Tribunal de la Inquisición en Toledo y los extranjeros encausados.

Un año más, una edición más, podemos decir que el balance de las Jornadas ha sido plenamente satisfactorio. Una vez más se cumplieron nuestros principales e iniciales objetivos: reunir a archiveros e investigadores en un foro de análisis y debate, a través de ponencias y comunicaciones de alta calidad científica, con asistencia de profesionales de todo el país, lo que convierte a las Jornadas en una convocatoria consolidada en el panorama nacional, desde el punto de vista de la investigación histórica y de los archivos.

Con la publicación de las actas, que se están preparando en estos momentos, las jornadas serán además, y como ya ha ocurrido con las ediciones anteriores, un punto de referencia indispensable en los estudios históricos de nuestro pasado y servirán para avanzar en el conocimiento de las relaciones internacionales de España a lo largo del tiempo.

Pero también estas X Jornadas tendrán, seguro, un elemento inédito con respecto a las anteriores. Y es que, tal vez, ésta será la última edición que se celebre entre los viejos muros del Palacio del Infantado. Si no hay circunstancias imprevisibles, difíciles de evaluar en estos momentos, la undécima edición de las Jornadas tendrá lugar en el edificio de hormigón blanco, cristal y aluminio, que albergará próximamente la nueva sede del Archivo Histórico Provincial de Guadalajara. ■